
国庆长假接近尾声，对于复旦大学附属

中山医院感染病科主任、感染管理科科长胡

必杰教授而言，休息之余，“传统”不能丢，就

是抽空看一看病房里的病人。“休息好几天，

疑难复杂病人多，怕病情变化，当中需要去看

看的。都是日常工作，没啥特别的。”胡必杰

教授说，“开心的事倒有一件——有个病人在

读我们团队的新书，说学到了不少新知识。”

这样的“日常工作”，胡必杰教授已经干

了许多年。这位感控界的“胡”尔摩斯不久前

在“光荣与力量——2022感动上海年度人物”

评选中，获评“2022感动上海年度人物”。

因疫情防控而出圈
2020年，新冠疫情阻击战打响，作为全国

新型冠状病毒肺炎医疗救治专家组成员和上

海市医疗救治组高级专家成员，胡必杰逐渐

进入公众视野。但公众很可能不知道的是，

其实在这之前的各大战“疫”：我国SARS、禽

流感、甲流、手足口病、埃博拉出血热等重大

传染病防治工作，胡必杰都始终冲在前线。

胡必杰是首批进驻上海公共卫生临床中

心的专家，他对每一例患者都认真分析研判、

并给出个性化方案和建议，严格掌握出院指

征。作为呼吸系统疾病、感染性疾病和微生

物领域的专家，其他医院的医生纷纷向他学

习，他也乐于分享知识。其间，他还参与编写

了上海市和国家关于新冠病毒感染防控的一

系列重要文件。

那时，专家组成员异常忙碌，记者要采访

胡必杰教授，总是约在零时以后。2020年2

月，胡必杰教授接受本报独家专访，《有些药

不推荐新冠患者用了，副作用大！》一文被国

内近百家媒体、自媒体转载，他以严谨、务实、

科学的态度而被大众所熟知，对上海的新冠

疫情防控发挥了积极作用。

随着新冠变异株的毒力减弱、传染性增

强，社区感染进入较高流行水平之时，无论是

群众还是一线工作人员都更加需要科学、实

用的防控意见。胡必杰作为国家卫健委感控

专家，针对群众生活中遇到的具体问题推出

一系列反响强烈的科学指导：“邻居‘阳’了，

我怎么办”“奥密克戎有200种后遗症吗”“出

了隔离治疗点，衣物要怎么处理”等等细节一

一解惑；而针对工作人员的感染预防，他深入

一线实地走访，不放过每一个细节：从“个人

防护用品正确使用”到“合理划定安全分区，

开辟第一第二发热门诊”……一系列清晰而

实用、简洁却有效的措施和建议，为全国的疫

情防控工作积蓄了“免疫力”。

医者，不光需要过硬的专业知识，更需要

勇于担当的精神。胡必杰在全国范围内率先

提出以感染者核酸Ct值来评估病毒载量和传

染性强弱的理论，以更精准划定密接者范围。

“中年创业”敢于挑战
早在上世纪八十年代，在绝大部分医护

人员还对“感控”这个词汇闻所未闻之时，胡

必杰就率先开展医院感染防控工作，是我国

感控领域的开拓者和年轻“元老”。他将国际

先进理念引入国内一线工作中，引领了国内

医院感染的学术方向。

这些年，随着生活水平上升以及疫苗广

泛应用，肝炎等经典传染病的发生率已显著

下降；而与新的生活方式、新的医疗操作相关

的感染逐渐增多，尤其是疑难复杂感染的比

例也显著增加，而且非传染的感染性疾病发

病率更高、病原体种类更多，人体几乎所有器

官组织都可能受累，所对应的抗感染药物和

药物敏感性更是纷繁复杂。

2003年后，国家要求大的综合性医院建

立感染科，中山医院感染病科正是响应国家

要求建立的。当了近20年呼吸科医生的胡

必杰“中年创业”，担任这个新科室的主任。

重要的决定，让他由此见证了中国感染病科

的发展。而他也逐步打造出一支集“感染病

诊断、治疗和预防为一体”的“中山医院感染

团队”。

“别人不敢收的病人，我们都收！”他所带

领的团队敢于挑战各种复杂疑难和重症病

例。比如，一名年轻女医生被流浪狗咬了一

口，打完狂犬病疫苗，小腿创面始终不愈合，

疼得不能走路。胡必杰为其明确了是脓肿分

枝杆菌感染，一边治疗一边继续做病原学检

查，又发现了伤口还有结核分枝杆菌感染。

再比如，50岁的水产品从业人员老罗脚肿疼

痛似火烧，脚趾还生出暗红色的水疱。胡必

杰教授团队发现他是水暴露后的软组织感

染，包括革兰阳性菌如链球菌、金黄色葡萄球

菌。因及时治疗，患者最终免于截肢。

在感染病科，这样的故事还有很多。近

期，团队将这些病案改编成通俗易懂的故事，

出版成《医界探案——感染病科的故事》。胡

必杰教授说，希望这本书可以为患者、医者打

开思路，在防治感染性疾病的道路上有所收

获、有所感悟、有所突破。 本报记者 左妍

深耕感控领域30多年，中山医院胡必杰带领团队不断挑战疑难

每次重大战“疫”他都冲在前线
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近日，美国特斯拉公司首席执行官埃隆 ·

马斯克因为两件事又成了舆论焦点。4日，

美媒爆料称，在拉扯数月后，马斯克提议仍按

原报价收购美国社交媒体巨头推特公司。除

了在商界“放大招”，马斯克还在推特上就俄

乌冲突提出了一份和平方案。而这番提议，

虽然惹恼了乌克兰，但却获俄罗斯点赞……

近日一份文件显示，马斯克提议，继续以

他最初提出的440亿美元价格收购推特。路

透社报道称，如若达成协议，马斯克将掌管推

特，并结束持续数月的诉讼。据报道，由于推

特已经得到了股东对其出售给马斯克的支

持，如果双方就最初的条款达成协议，那交易

可能会在未来几周内迅速完成。马斯克一出

手，推特股价也跟着走。在马斯克愿意继续

以原报价收购推特的消息流出后，推特股价

暴涨22%，创下去年11月以来的收盘新高。

推特和马斯克本人暂未就上述消息予以

官方置评，但马斯克5日发文称，收购推特是

为创建名为“X”的万能应用程序的加速器。

在这场“世纪诉讼”可能迎来终章之前，马斯

克与推特其实已来回“拉扯”数月，几经反转，

双方更是走到了即将对簿公堂的地步。

今年4月25日，马斯克与推特董事会达

成最终协议，以每股54.2美元的价格对其进

行收购。只是，双方刚缔约不久就闹起了“分

手”。7月8日，马斯克以推特没按其要求交

付有关“虚假账号”的后台数据等为由，表示

将终止对推特的收购。而深感“被耍”的推特

则直呼马斯克“任性变心”，并将其告上了法

庭。谁料想，眼看距离10月17日的开审日越

来越近，事情又出现了意想不到的一幕。因

此，有分析认为，导致马斯克态度180度大转

弯的原因，很可能是多项审前裁决已经预示

他将败诉。

此前曾口口声声说要向乌克兰提供“星

链”卫星通信服务的马斯克，近日又因为在推

特上就俄乌冲突发表的4项建议，惹怒了乌

克兰人。4日，马斯克在推特上就调解俄乌

冲突发表看法。他建议，为实现俄乌和平，顿

涅茨克、卢甘斯克、赫尔松和扎波罗热四地应

在联合国的监督下重新进行公投，并且让克

里米亚正式成为俄罗斯的一部分。此外，乌

克兰应在北约和俄罗斯之间保持中立。

俄罗斯方面认为建议可圈可点，但马斯

克此举却让乌克兰人不太愉快。乌克兰总统

泽连斯基在推特上点名马斯克并发起投票问

道“你更喜欢哪个马斯克？”截至北京时间5

日12时，78.8%网友选择“支持乌克兰的马斯

克”。 本报记者 王若弦

本报讯（通讯员 陶钦忆 记者 江跃

中）随着最后一根地下钢筋梁顺利安装，上

海中心城区首家山姆会员商店（普陀区真如

店）建设项目完成封顶。据悉，这家山姆会

员商店于10月入场装修，力争在明年5月竣

工并开业。此外，山姆会员商店地上部分也

将同步进行真如海纳公园的建设。山姆会

员商店（普陀区真如店）位于真如城市副中

心综合功能主核心板块，是首个全部位于地

下空间、以TOD+PARK设计理念构建起“公

园+商业+微绿地”多层次体系结合的山姆会

员商店，总体量约5.7万平方米。

山姆会员商店（真如店）明年5月竣工
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“收购推特”又现戏剧性变化？
马斯克改口提议仍按原报价440亿美元操作

经过近一年的修缮，桂林

公园近日重新开门迎客。公园

内，建筑古色古香，林荫道曲折

通幽。目前，园内桂花飘香，吸

引市民纷至沓来欣赏。

本报记者 刘歆 摄


